



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Elena Durón Miranda, 41 años, Mexicana, radicada en San Carlos de Bariloche, psicopedagoga, es presidenta y fundadora de la Fundación Petisos, una organización sin fines de lucro que se dedica a la erradicación del trabajo infantil en basurales y otro tipo de abusos, mediante un acompañamiento integral de los menores (y sus familias) en edad escolar.

Elena fue recientemente reconocida como CNN Héroe 2011 por el impacto y el liderazgo para poner fin a la explotación infantil. Por otra parte, Ashoka Changemakers® (Emprendedores Sociales) también destacó el trabajo de Elena en la campaña ChangemakeHERS de marzo pasado, como una de las mujeres más influyentes e inspiradoras y que trabaja por el cambio social. Además, Elena es Emprendedora Social de Ashoka desde el año 2007.

Elena cuenta que un día vio cerca de doscientos (200) niños, algunos de tan solo 3 años de edad, escarbando en un basural barilocheño con la esperanza de convertir la basura en un beneficio –o peor aún en la cena: “Vi cómo los niños recogían tomates verdes, una bolsa de migas de papas fritas, una bolsa de fideos con crema y restos de yogur que estaban al lado de un pañal”, los niños comenzaban a limpiar cuidadosamente la comida, pasando un paño a cada pequeño fideo, cada papa y retirando la piel de los tomates de manera metódica y precisa. Parecía como si hubieran realizado la misma actividad muchas veces”.

A partir de ahí decidió que esos niños debían tener la oportunidad de algo mejor al considerarlos no solo como objetos que necesitan protección, sino como individuos con derechos humanos. Entonces, fundó Petisos bajo la premisa de que ningún niño debería escarbar en la basura para sobrevivir. Y si bien la legislación prohíbe el trabajo infantil, muchos niños trabajan duro sin recibir pago a cambio y son presionados para abandonar sus estudios por familias desesperadas. La organización ha desarrollado fuertes alianzas estratégicas con el gobierno local, regional, empresas, entidades de la sociedad civil y la comunidad en general.

“Hay que ganarse la confianza de la gente”, dice Elena. “Hay que ser coherente entre lo que se dice y lo que se hace”.

Petisos está dirigida por un equipo de profesionales y voluntarios, entre los que se incluyen trabajadores sociales, psicólogos y médicos, que ofrecen a los niños el apoyo que necesitan desesperadamente, a la vez que



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

brindan capacitación laboral y otros servicios sociales a sus familias.

Hasta la fecha, Petisos ha contribuido a que cientos de niños tengan una vida más saludable, obtengan buenos resultados en el aula –algunos incluso han asistido a la universidad– y a llevar a la práctica sus habilidades a la economía formal.

“La educación es la forma en que comenzamos a romper los círculos viciosos para brindar a los niños un futuro mejor”.

Elena aborda la problemática del trabajo infantil a partir de la generación de un cambio gradual en las actitudes de los padres, que son quienes habitualmente inician a sus hijos en el trabajo por cuestiones de subsistencia. Su primer paso es la construcción de una relación de confianza, que le permite orientarlos en un proceso reflexivo en el que padres y niños toman conciencia y aprenden sobre el impacto negativo que tiene el trabajo para la salud, la educación y el desarrollo integral de los niños.

Un aspecto fundamental del trabajo de Elena está centrado en la flexibilización del sistema educativo para evitar la deserción escolar y lograr la reincorporación de los niños que dejaron la escuela. Para ello capacita a los docentes en el tema del trabajo infantil: sus causas, sus consecuencias y estrategias concretas de trabajo en el aula. Además de los contenidos educativos, entrena a los docentes en temas vinculados a la socialización de los niños que trabajan. Por ejemplo, el manejo de prejuicios, de burlas, etc.

Comprendiendo que el trabajo infantil es una problemática compleja, que requiere de la acción de diferentes actores incorporó en su modelo el trabajo con empresas, organizaciones sociales y el gobierno, con el fin de crear políticas públicas y prácticas empresarias que desalienten el trabajo infantil. Ya ha tenido impacto concreto en este sentido, a modo de ejemplo, ha promovido que el gobierno local de Bariloche asumiera la existencia de trabajo infantil en su jurisdicción y destinara un equipo y presupuesto para su tratamiento.

En este momento su plan contempla la capacitación a otras organizaciones y gobiernos locales para que puedan adaptar su metodología de intervención en otras regiones del país.

Elena ha sido seleccionada por CNN Héroes, entre los diez candidatos más influyentes en el



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

trabajo con la comunidad y es la única representante de
Latinoamérica.

Por ello:

Autor: María Inés Maza.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

DECLARA

Artículo 1°.- Su satisfacción por el trabajo social de Elena Durón Miranda, quien ha sido reconocida como CNN Héroe 2011 por el impacto y el liderazgo para poner fin a la explotación infantil, en su emprendimiento social como presidenta y fundadora de la Fundación Petisos (radicada en San Carlos de Bariloche), organización sin fines de lucro que se dedica a la erradicación del trabajo infantil en basurales y otro tipo de abusos, mediante un acompañamiento integral de los menores (y sus familias) en edad escolar.

Artículo 2°.- De forma.